

Edición extraordinaria conmemorativa de las Bodas de Oro de la Asociación Colombiana de Medicina Interna

PAULO EMILIO ARCHILA • BOGOTÁ, D.C.

Ha sido la voluntad del Comité Editorial y los Editores de Acta Médica Colombiana (AMC) rendir homenaje a la Asociación Colombiana de Medicina Interna (ACMI) en sus Bodas de Oro editando este número extraordinario (Vol.34 No. 2 Suplemento - abril-junio 2009), para el cual se seleccionaron los escritos más representativos publicados durante los 34 años de existencia de la revista.

Después de una minuciosa revisión de todos los contenidos de los volúmenes y de la acuciosa lectura de los artículos, decidimos reeditar el primer editorial y el primer trabajo de investigación, con cuya lectura comprenderemos la filosofía inicial de la publicación y el estado de la investigación en Colombia en 1976 cuando se fundó AMC.

A continuación se reproducen todas las Conferencias Lombana Barreneche publicadas hasta la fecha. Éstas son las conferencias institucionales que se dictan en los Congresos Colombianos de Medicina Interna, por parte de los más connotados internistas nominados por las Juntas Directivas de la ACMI.

Lamentablemente las conferencias dictadas antes de 1976 no están publicadas en ningún documento, demostrándose así la importancia de la revista para el mantenimiento de la memoria histórica de la medicina interna nacional.

Su lectura es apasionante, pues refleja el pensamiento de los líderes de la especialidad a lo largo del tiempo. Son una radiografía del desarrollo de la medicina en medio siglo. Las observaciones y sabios consejos de nuestros maestros han sido las mismas cada año. Que el sistema de salud es deficiente, que requiere implementarse una política más equitativa en seguridad social. Que cuando se legisló en ese sentido, no se corrigieron las fallas sino se agravaron. Que ya hay herramientas para mejorar, pero no hay voluntad por parte del Estado, ni de las empresas de salud. Que el sistema choca con la ética, deshumaniza al médico en su relación con el paciente y con el medio. En fin, venimos dando vueltas en un mismo círculo durante todo el medio siglo transcurrido. Se destaca que a pesar de las adversidades propias de un país como el nuestro, la voluntad y deseo de superación de nuestros médicos han permitido desarrollo en materia de investigación, de educación continua y de servicio, pero no el que debíamos haber tenido si hubiera menos discusiones y una óptica más definida.

Se ha definido repetidamente el papel del internista a lo largo de toda la historia de la ACMI, lo cual nos hace pensar que no hemos tenido éxito en la aplicación global de esa definición.

Se insiste en modelos de educación y en el médico ideal para el presente siglo, no tiene sin embargo la ACMI suficiente injerencia en los programas académicos, a pesar de contar con la máxima sumatoria de experiencia.

En fin, los maestros de la medicina interna siempre han tenido la razón. Corresponde a las nuevas generaciones implementar todas esas enseñanzas para lograr un verdadero avance en la medicina colombiana.

Qué mejor que la lectura de este suplemento para facilitar esos objetivos.

Logramos recuperar dos conferencias Jorge Restrepo Molina, institucionales del Capítulo de Antioquia-Chocó, y tres conferencias Jimeno Ramírez del Capítulo Central, en las cuales los conferencistas demuestran su erudición y abarcan con gran amabilidad otros campos del saber médico y de la historia.

Para complementar la historia, bellamente compendiada en el libro La Medicina Interna

Dr. Paulo Emilio Archila Falla: miembro Emérito Asociación Colombiana de Medicina Interna, Editor Acta Médica Colombiana. Internista Gastroenterólogo adscrito Clínica del Country, Bogotá, D.C.
E-mail: paulo.archila@gmail.com

en Colombia, editado por los Dres. Carlos Arturo Hernández, Enrique Ardila, María Nelly Niño de Arboleda en el año 2006, del cual tomamos algunos artículos con autorización de la ACMI, se actualizó la reseña histórica de cada uno de los capítulos por parte de los presidentes capitulares y algunos de sus asociados más prestantes.

Seleccionamos los artículos institucionales más importantes de la ACMI, producto de la investigación en temas específicos como el perfil profesional del internista, la ética en las relaciones del médico con la industria farmacéutica y el estado actual de la formación de posgrado en Medicina Interna en Colombia.

Quiso Acta Médica dedicar una sección especial para actualizar la normatividad con la cual se desarrolla nuestra actividad editorial, que creemos de gran utilidad para

nuestros autores, al reunir todo el material de guía en un solo volumen, el que creemos es el más importante en la historia de la ACMI.

Finalmente incluimos una selección de editoriales memorables y artículos de educación y práctica de la medicina, que no solo por la calidad de sus autores sino por el despliegue literario con el cual están escritos convierten su lectura en un placer, una fuente adicional de aprendizaje en tópicos de especial interés para el especialista.

No dudo en considerar este número especial de Acta Médica como una joya. Difícilmente lograremos reproducir en otros cincuenta años tal cantidad de material histórico, filosófico, literario y didáctico.

Considero que hemos podido resumir en este suplemento el pensamiento del internista colombiano.